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Главе республики представлен проект
«Черкесский сад»
16 сентября в Доме правительства 
Главе РА А.К. Тхакушинову ректор 
МГТУ С.К. Куижева и профессо
ра вуза Ю.И. Сухоруких и И.А. 
Бандурко представили совмест
ный проект университета и Фонда 
содействия сохранению истори
ко-культурного наследия «Насле
дие» «Историческая реконструкция 
старых черкесских садов». Проект 
предусматривает создание к 2018 
году эколого-производственно- 
культурно-просветительского 
туристического центра (экопарка) 
«Черкесский сад» на 30-м км вдоль 
автодороги Майкоп -  Гузерипль 
(«Большая поляна»).

Аслан Китович, будучи ректором 
МГТУ, инициировал в 1996 году вос
создание уникальной технологии вы
ращивания старых черкесских садов.

На встрече с руководством, уче
ными вуза и директором Фонда «На
следие» Г.К. Чемсо он подчеркнул, 
что в основе проекта лежат научные 
исследования и практические до
стижения выдающегося адыгейского 
ученого-селекционера Н.А. Тхагушева. 
И эту работу нужно продолжать, по
скольку генофонд старых черкесских 
садов, не имеющий аналогов в мире, 
представляет большую научную и исто

Д е н ь  город а

рическую ценность, имеет прикладное 
значение, отметил Глава Адыгеи.

Участники встречи подробно рас
сказали А.К. Тхакушинову о проек
те, первый этап которого проходит 
в период с 22 июня по 25 декабря 
2015 года. В это время участники 
проекта планируют осуществить от
бор перспективного генофонда видов 
плодовых культур (орех грецкий, ле
щина, яблоня, груша, слива, черешня, 
айва, алыча), прививку отобранного 
генофонда на территории под посад
ку, научное обеспечение работ, уход 
за растениями и авторский надзор.

29 июня преподаватели и студенты 
вуза и Политехнического колледжа 
МГТУ провели первую прививку ото
бранного генофонда груши. Сейчас

ведется поиск лучших форм и по
левой отбор перспективного гено
фонда каштана посевного и лещины. 
В сентябре-октябре будут проведены 
анализ плодов отобранного генофонда 
и заготовка семян для посева.

9 сентября на экологическом  
факультете МГТУ прошло заседание 
рабочей группы по выполнению  
научно-исследовательской работы 
«Историческая реконструкция старых 
черкесских садов» под председатель
ством руководителя проекта, декана 
экологического факультета МГТУ, док
тора сельскохозяйственных наук, про
фессора Ю.И. Сухоруких. В повестку 
дня было включено рассмотрение хода 
выполнения плановых мероприятий 
по реализации проекта. Участники за

седания высказали и обсудили предло
жения, направленные на повышение 
его историко-культурной ценности. 
Помимо молодого сада, в экопарке 
появится традиционное адыгское 
подворье: ремесленные мастерские, 
кузня, конюшня.

«Наравне с уже известными брен
дами республики этот парк может 
стать еще одной визитной карточкой 
Адыгеи. Он даст новый импульс раз
витию аграрного и этнографического 
туризма, позволит гостям республики 
познакомиться с древними обычаями 
и традициями коренного населения 
Адыгеи», — подчеркнул в завершение 
встречи А.К. Тхакушинов.

(Статью  о проекте 
читайте на 2-й стр.)

Молодой Майкоп
5-6 сентября Майкопский государственный технологический университет 
принял участие в праздничных мероприятиях, посвященных 
Дню города Майкопа.
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Н о в ы й  П Р О ЕК Т  
УЧЕНЫ Х М Г Т У
Сведения о черкесских садах 
появились в литературе 
с середины XIX века (J.S. Bell.
С. Духовской, И.С. Хатисов 
и дрУгие). Все авторы сходились 
во мнении, что эти сады 
представляют большую научную 
и историческую ценность.

РЕКОН
старых черкесских садов

Еще в 1934 году знаменитый 
русский ученый-селекционер И.В. 
Мичурин писал: «Об изумительном 
богатстве так называемых черкесских 
садов мне известно давно. Дикие 
заросли плодово-ягодных растений 
Адыгейской области представляют 
собою ценнейший исходный материал 
для селекционеров Кавказа. Но, к со
жалению, они совершенно не исполь
зуются. В этом существует серьезная 
опасность навсегда потерять для 
страны, быть может, единственные во 
всем мире экземпляры исходных для 
селекции форм плодовых растений». 
И.В. Мичурин непосредственно прово
дил селекционную работу с адыгейски
ми сортами яблони и фундука.

Большая работа по обследованию 
плодовых насаждений Черноморского 
округа была проведена профессором 
Кубанского сельскохозяйственного ин
ститута С.В. Краинским, который также 
использовал гибридизацию с участием 
сеянцев адыгейских сортов яблони.

Основную работу по изучению чер
кесских садов и сортов провел профес
сор Кубанского сельскохозяйственного 
института, наш земляк Н.А. Тхагушев. 
Им проведено экспедиционное обследо
вание многих районов Краснодарского 
края и Адыгеи, выявлены места произ
растания черкесских садов, составлены 
карты их распространения, проведено 
полное описание выявленных сортов, 
с указанием морфо-биологических по
казателей деревьев, биохимического со
става, органолептических показателей, 
сроков созревания, оценки вкусовых 
достоинств плодов.

Старые черкесские сорта яблони 
и груши отличаются исключительной

приспособленностью к местным почвен
но-климатическим условиям, большой 
долговечностью, стойкостью против 
сельскохозяйственных вредителей и бо
лезней, весьма высокой урожайностью. 
Высокая устойчивость этих сортов по
зволяет при их выращивании снизить 
пестицидную нагрузку и получить 
экологически безопасную продукцию.

Плоды у большинства сортов отли
чаются хорошими вкусовыми качества
ми, лежкостью, транспортабельностью. 
По органолептическим показателям 
они отличаются от плодов европейских 
десертных сортов. Кожица их более 
толстая, мякоть более плотная, у гру
ши — содержащая каменистые клетки, 
но очень ароматная, у многих сортов 
при созревании приобретает шоко
ладную окраску. В плодах черкесских 
сортов отмечено высокое содержание 
сухих веществ, сахаров, пектина.

По сведениям Н.А. Тхагушева, 
адыги потребляли основную массу 
плодов груши в свежем виде. Наряду 
с этим часть урожая использовали 
на переработку. Все сорта груши да
вали хорошего качества сухофрукты 
(в целом виде). В последующем суше
ные груши пропускали через ручные и 
водяные мельницы и получали сладкую 
грушевую муку, из которой, в свою 
очередь, приготовляли различные 
блюда. Это является свидетельством 
ценности сортов для их использования 
в качестве сырья для переработки.

Ряд исследователей и практиков 
в свое время предпринимали меры 
по сохранению оставшихся сортов 
плодовых из старых черкесских садов. 
По инициативе Главы РА А.К. Тха- 
кушинова, в то время — ректора

МГТУ, Кабинет Министров Республи
ки Адыгея принял специальное по
становление №198 от 27.05.1996 г. 
«Об утверждении программы сохра
нения и использования генетического 
фонда «старых черкесских садов» 
и дикоплодовых деревьев и кустарников 
на территории Республики Адыгея». 
К реализации этой программы были при
влечены представители экологических 
движений Германии, клубов ЮНЕСКО 
из Франции. Была проведена опреде
ленная работа по обследованию терри
тории Республики Адыгея, выявлены 
и описаны старые деревья некоторых 
сортов и форм яблони и груши, про
ведена их паспортизация.

Наступило время реализации 
нового проекта, который называется 
«Историческая реконструкция старых 
черкесских садов». Этот проект раз
работан и с 2015 года выполняется 
сотрудниками Майкопского государ
ственного технологического универси
тета совместно с Фондом содействия 
сохранению историко-культурного 
наследия «Наследие». Руководитель 
проекта от МГТУ — доктор с.-х. наук, 
профессор Ю.И. Сухоруких, от Фонда 
«Наследие» — его руководитель, Г.К. 
Чемсо. Участвуют студенты и препо
даватели экологического факультета, 
факультета аграрных технологий, По
литехнического колледжа МГТУ и все 
желающие. В настоящее время вы
полняются запланированные работы 
первого этапа (июнь-декабрь 2015 г.). 
На участке работ в июне 2015 года 
проведены первые прививки молодых 
деревьев груши черкесскими сортами, 
имеющимися в коллекции Майкопской 
опытной станции ВИР и произрастаю
щими в садах любителей-садоводов.

Для осуществления дальнейшей 
работы необходимо было провести 
поиск сохранившихся черкесских 
сортов. С этой целью в конце июля 
нами была организована экспедиция 
в Туапсинский район (а.Псебэ, Агуй- 
Шапсуг, п.Новомихайловка), где еще 
сохранились очень старые плодовые 
деревья возрастом 100 и более лет. 
В экспедиции участвовала внучатая 
племянница Н.А. Тхагушева, старший 
преподаватель МГТУ Н.А. Кудаева, 
которая помнит многие старые сорта 
яблони и груши и людей, сохранивших 
их на своих подворьях. С ее помо
щью и с помощью местных жителей 
нам удалось найти 8 сортов груши

и 7 сортов яблони, среди которых 
есть образцы, еще не известные науке 
и ранее не описанные, например, сорт 
яблони «Набрукомий» и сорт груши 
«Кацыгонококуж». Хочется от всей 
души поблагодарить людей, которые 
так гостеприимно нас встретили и по
могли сохранить ценнейший генофонд 
старых черкесских сортов.

Мы срезали с деревьев черенки и 
сохраняли их во влажном состоянии 
до того момента, когда их нужно было 
прививать. На следующий день после 
приезда на участке работ мы провели 
прививки привезенными черенками.

Эта работа привлекла внимание 
участников торжественных меропри
ятий, посвященных Дню репатри
анта, которые проходили 1 августа 
в Майкопе. На участок работ при
ехала группа людей, в том числе 
первый президент Республики Адыгея 
А.А. Джаримов, народный писатель 
Адыгеи и Кабардино-Балкарии И.Ш. 
Машбаш, представители обществен
ных организаций Республики Адыгея, 
гости из Турции и Сирии.

Многие из них захотели принять 
участие в работе. После небольшого 
инструктажа каждый смог привить одно 
или несколько деревьев в будущем 
саду черкесских сортов. Для студентов 
и преподавателей общение с имениты
ми гостями было очень интересно.

В летние месяцы мы также обследо
вали естественно растущие на участке 
работ плодовые деревья, среди которых 
преобладают яблоня, груша и алыча, 
и отобрали лучшие по качеству плодов 
образцы. Эти деревья будут оставлены 
на месте в качестве опылителей.

В сентябре и октябре мы плани
руем провести ревизию сделанных 
прививок. Таким образом первый 
этап будет завершен. Весной 2016 
года будет осуществляться прививка 
черенком. Такой способ позволяет 
перепрививать более взрослые дере
вья. Для желающих участвовать в этой 
работе будут организованы курсы по 
прививке и окулировке. В рамках про
екта будут также продолжены поиски 
сохранившихся черкесских сортов.

И. БАНДУРКО , 
участница  проекта, 

доктор  сельскохозяйственны х 
наук, заведую щ ая каф едрой 

технологии  производства 
сельскохозяйственной  

продукции  МГТу
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Анастасия МИЛЯКОВА 
(ЭК-41):
— Меньше года мне остается про

вести в стенах МГТУ и сидеть за партой 
в аудиториях родного факультета эконо
мики и сервиса. За время учебы у меня 
появилось много друзей, накопились 
прекрасные воспоминания и эмоции, 
которыми хочется поделиться.

Совсем недавно, 8 сентября, весь рос
сийский финансовый мир отмечал свой 
профессиональный праздник. Именно 
в этот день много лет назад император 
Александр I учредил в России министер
ство финансов. Наш факультет отметил 
этот важный день по-студенчески весело 
и познавательно. Нас ждало соревно
вание в сообразительности, эрудиции 
и креативности — интеллектуальная игра 
и творческие конкурсы. А потом — первое 
дело для студента — поедание сладостей 
за интересной беседой.

На следующий день — ставший тради
ционным круглый стол с ведущими специ
алистами республики в сфере финансов 
и налогообложения. В этом учебном году 
при поддержке студенческого научного 
общества мы планируем впервые в уни
верситете запустить серию деловых игр 
для всех студентов нашего университета 
и Политехнического колледжа.

Научная жизнь на нашем факультете 
выходит далеко за границы универси
тета. Делегация факультета экономики 
и сервиса ежегодно участвует в меж
региональной научно-практической 
конференции, которую проводит Северо
Кавказский институт бизнеса и информа
ционных технологий. Мои одногруппники 
и студенты факультета рассказывают на 
конференции о результатах своих науч
ных изысканий. Мне также выпала честь 
представлять свои научные статьи на об
суждение студентов и ученых СКИБиИТа.

Наш факультет выпускает финанси
стов и налоговиков. И кому, как не нам, 
просто показано разбираться в бизнес- 
процессах, а возможно, и построить 
свой успешный бизнес. Студенты нашего 
факультета ищут себя, достигают высо
ких результатов и успешно применяют 
свои знания на практике в проектах 
студенческой бизнес-команды «Enactus 
МГТУ». Участие в этом международном 
студенческом движении стало важной 
вехой в моей жизни, многому научило, 
дало необходимый опыт и предоставило 
много возможностей. В наступившем 
учебном году ряды команды пополни
лись первокурсниками, пришел новый 
капитан, команда поменяла свою струк
туру, расширилась тематика проектов. 
Но осталась неизменной ценность, которой 
вдохновляется уже седьмое поколение бу
дущих лидеров бизнеса, — использование 
предпринимательских способностей с 
целью сделать жизнь людей лучше.

Как для будущего финансиста, для 
меня было особенно интересно посетить 
вместе со своими однокурсниками респу
бликанское отделение Сбербанка России. 
Замечательная музейная экспозиция, 
представленная в банке, открыла для нас 
историю развития товарно-денежных от
ношений в Адыгее со времени основания 
Майкопа. Изучая историю своего любимо
го предмета — банковской системы, мы 
глубже понимаем события, происходящие 
в мировой экономике, их причины и по
следствия, которых стоит ожидать.

Деканат и преподаватели нашего 
факультета — это коллектив союзников 
и настоящих наставников для студентов. 
Инициативы и проекты студентов все
сторонне поддерживаются руководством 
и преподавателями факультета. Один из 
ярких примеров такого сотрудничества, 
в котором мне лично удалось принять 
участие, — проведение бизнес-форума 
«RAzoom» на площадке факультета

экономики и сервиса. Это мероприятие 
— часть проекта студенческой бизнес- 
команды «Enactus МГТУ» — встретило 
теплый прием и вызвало интерес как 
у студентов, так и у преподавателей 
факультета.

Во все времена студенчество слывет 
особым народом, который находит силы 
не только учиться, но и как следует весе
литься, благо праздников и поводов для 
этого у нас хватает. Так почему бы ни по
веселить как можно большее количество 
людей, особенно в такой праздник, как 
Новый год? На нашем факультете сложи
лась хорошая традиция дарить радость 
и подарки детям. В преддверии 2015 
года наша группа, перевоплотившись 
в сказочных персонажей, отправилась 
встречать Новый год вместе с учениками 
Адыгейской республиканской гимназии. 
Там сбылась моя самая заветная детская 
мечта — стать Снегурочкой.

С первого сентября 2012 года, когда 
я стала студенткой МГТУ, для меня на
чалось время открытий, научных исследо
ваний, творчества и новых возможностей. 
Наши наставники умело ведут студентов 
по дороге изучения экономических зако
нов, финансовых принципов и бухгалтер
ских премудростей. Благодаря их труду 
и умению просто объяснять сложное мы 
становимся настоящими профессиона
лами, влюбленными в свою будущую 
профессию. Спасибо им за это!

Эльдар ИСКЕНДЕРОВ 
(ЭК-42):
— Я студент четвертого курса факуль

тета экономики и сервиса. И это здорово, 
поскольку попасть в мир бизнеса, банков, 
деловых партнёров и финансов я мечтал 
с детства! Ещё в школьные времена 
с помощью своего классного руководите
ля я организовал интеллектуальную игру, 
где целью каждого было разбогатеть, 
выстроив при этом стратегию своей игры 
так, чтобы при этом не разориться. Чем- 
то похоже на «Монополию», не правда 
ли? Но в те времена я даже не знал 
о том, что эта игра существует. Изобрел 
велосипед — согласен. Но зато изобрел 
своими руками, горел своей собственной 
идеей, которая понравилась всем участ
никам игры (по крайней мере, тем, кто 
не разорился!)

Сейчас горю желанием провести 
эту игру в стенах нашего университета 
и пригласить студентов из других ву
зов, что довольно просто будет сделать 
на каникулах. Мы знаем, что сотни май- 
копчан учатся и ежегодно выпускаются 
в вузах юга России и Северного Кавказа, 
центрального региона России, Приуралья, 
Сибири и Дальнего Востока. На каникулах 
они приезжают в Майкоп повидать род
ственников, отдохнуть от суеты, погулять 
в родном городе. И, полагаю, откликнутся 
на мое предложение.

Но чтобы организовать эту игру на 
уровне МГТУ, и в частности, нашего 
факультета, я поставил себе задачу 
узнать больше о рыночной экономике, 
ее структуре и особенностях. В этом мне 
помогли разобраться такие предметы, 
как «Рынок ценных бумаг», «Банковское 
дело», «Деньги, кредит, банки», «Бухгал
терский учет» и другие. Но еще больше 
знаний и навыков мне дали мероприятия, 
которые проводились на нашем факуль
тете кафедрой финансов и кредита. Это 
круглые столы, мастер-классы, конферен
ции, деловые игры, конкурсы. И многие 
с большим удовольствием участвуют 
в них. Кредиты, аферы и махинации, 
современное положение на фондовой 
бирже, инвестиции, проблемы в сфере 
госзакупок, банкротство предприятия; 
плюсы, проблемы и перспективы поль
зования банковской картой и многое 
другое — все это играет огромную роль

в повседневной жизни, особенно в сфере 
рыночных отношений, когда необходимо 
владеть любой проблемной ситуацией — 
будь то кризис или девальвация. Но чтобы 
с честью выходить из подобных ситуаций, 
необходимы хорошие знания и опыт.

Как говорят, люди лучше всего учатся 
на своих ошибках. Но тем, кто, например, 
уже работает на фондовом рынке, скупа
ет и продает акции, рискованно ошибать
ся, поскольку есть вероятность потерять 
все, что приобреталось годами. Мы же 
имеем возможность учиться, ничем не 
рискуя, поэтому и не упускаем случая 
поучаствовать в подобных мероприятиях.

Но не только учебой живы студенты. 
Благодаря развлекательным меропри
ятиям и праздникам (а мы все любим 
праздновать) жизнь на нашем факультете 
становится весёлой, насыщенной, раз
нообразной. На масленице, например, 
столы просто ломились от угощений. А в 
Международный день против курения мы 
свершили суд над сигаретой, после чего 
торжественно сожгли ее, провели акцию 
«Обменяй сигаретку на конфетку!», раз
давая курильщикам конфеты и выбрасы
вая сигареты, которые они отдавали нам.

К счастью , курильщ иков у нас 
на факультете было мало, поэтому оста
лись конфеты для коллективного чае
пития. Зато за пределами университета 
наши конфеты помогли бросить вредную 
привычку многим заядлым курильщикам.

Также не забуду, когда, выступая 
на сцене в составе команды КВН факуль
тета, я должен был выручить своего друга, 
который забыл слова песни. И я, тоже не 
зная текст наизусть, запел. Эта импровиза
ция была поддержана дружным смехом зала 
и заслужила одобрение членов жюри. 
Как мне сказали после выступления, вы
глядело это действительно забавно.

Я никого, конечно, не удивлю, если 
скажу, что не хочу расставаться со сту
денческой жизнью. Ведь в нашей памяти 
она останется как самое яркое и незабы
ваемое событие, которое пролетело как 
будто бы в один прекрасный миг: много 
друзей, много воспоминаний, много ве
селья. И эти минуты, часы и годы в моей 
жизни — самые дорогие!

карина ШоровА 
(Эк -43)
председатель студенческого 
научного общества факультета:
— Преподаватели кафедр и студенты 

факультета экономики и сервиса прини
мают активное участие в работе между
народных и российских конференций, 
в ежегодных факультетских научно
практических конференциях, публикуют 
по их итогам свои работы в сборниках 
материалов.

На факультете стало хорошей тра
дицией проведение масштабных меро
приятий в рамках профессиональных 
праздников по направлениям подготовки 
(День финансиста, День туриста, День 
маркетолога). Круглые столы по про
фессиональной тематике, деловые игры, 
мастер-классы ведущих специалистов 
банков и налоговых органов, инвестици
онных и страховых компаний, туристи
ческих фирм и крупных супермаркетов, 
предприятий и организаций Республики 
Адыгея — это лишь неполный перечень 
проводимых мероприятий.

На нашем ф акультете работает 
студенческое научное общество, члены 
которого принимают активное участие 
в работе СНО университета. Основная 
его цель — привитие студентам навыков 
научно-исследовательской работы, при
влечение студентов к участию в НИР, 
выполняемых кафедрами, проведение 
ежегодных научно-практических конфе
ренций, участие в организации конкур
сов на лучшую научную студенческую

работу, встречи с учеными вузов России. 
На факультете организована научно
исследовательская работа студентов, 
результаты которой представляются на 
конференциях в Дни студенческой науки. 
Лучшие студенческие доклады обязатель
но публикуются.

Публикационная активность и высту
пления с докладами не ограничиваются 
рамками университета. Так, выезды на 
всероссийские конференции, организа
торами которых выступает Кубанский 
аграрный университет, Кубанский тех
нологический университет, СКИБиИТ 
(г. Армавир), стали постоянными.

Стоит отметить, что студенты факуль
тета экономики и сервиса составляют 
основной состав команды «Enactus 
МГТУ», где разрабатывают и реализуют 
собственные проекты, направленные на 
повышение уровня и качества жизни 
людей. Выпускники факультета Рустам 
Меретуков, Ольга Романова, Алена Кон
дратович высоко оценивают практиче
ский опыт, почерпнутый за годы работы 
в этой крупнейшей международной не
коммерческой организации. А проектная 
деятельность студентов Миляковой Ана
стасии, Айдогдыева Бегенча и Джанмедо- 
ва Керима бьет бурным ключом, принося 
хорошие результаты.

Большое внимание на факультете 
уделяется организации деятельности 
научных кружков «Финансист» и «Эко
номист», а также студенческого научного 
клуба «Что? Где? Когда?», объединивше
го студентов всего вуза. Дважды в год в 
рамках осенних и весенних игр встреча
ются интеллектуалы со всех факультетов 
МГТУ, где и определяется сильнейшая 
команда. И все у нас по-настоящему: и 
занимательные вопросы, и бурные обсуж
дения, и награждение, и даже главный 
приз — хрустальная сова!

Не остается за бортом и Центр на
родной дипломатии и межкультурных 
коммуникаций, выпускниками которого в 
разное время стали Искендеров Эльдар, 
Насретдинова Фатима, Ловчинская Елена, 
Головащенко Наталья и другие. На заня
тиях Центра ребята приобрели бесценные 
коммуникационные навыки и опыт рабо
ты в общественных организациях.

Студенты факультета — постоян
ные стипендиаты Сбербанка России и 
Российского сельхозбанка, что значи
тельно способствует в дальнейшем их 
трудоустройству в кредитно-финансовых 
организациях.

Конечно, рассказывать о научной 
жизни факультета можно долго и под
робно, и приведенные факты — лишь 
малая ее толика, так как многие поко
ления студентов факультета, вдохнов
ляемые примером старших товарищей, 
получают во время учебы важный для 
себя профессиональный опыт, участвуя 
в научно-практических исследованиях, 
образовательных и социальных проектах.

наталья МАКСИМоВА 
(ЭК-32)
член студенческого совета 
факультета:
— Ж изнь на ф акультете — это 

не только учебные будни и научная 
деятельность. Неотъемлемой ее частью 
является и жизнь общественная, внеу- 
чебная. Студенты активно принимают 
участие в социальных акциях, устраивают 
праздники для школьников и дошколят и 
тематические викторины для детей.

Особый трепет в студенческих серд
цах вызывают дни проведения акции 
«Георгиевская лента», когда ребята 
с волнением и радостью выходят на 
улицы Майкопа и раздают ставшие сим
волом Победы в Великой Отечественной 
войне георгиевские ленточки. В рамках 
празднования Дня Великой Победы стали

традиционными и встречи с ветерана
ми. Так, уже многие годы к студентам 
и преподавателям факультета в гости 
приходит бывший военный авиамеханик, 
подполковник в отставке Валентин Дени
сович Жуков.

Несомненно, самым ответственным 
сегментом общественной деятельности 
студентов и преподавателей факультета 
является благотворительность и во
лонтерское движение. В канун Нового 
года, любимого всеми праздника, пре
подаватели и учащиеся организовывают 
костюмированный выезд с подарками 
и развлекательной программой в детский 
дом, дом малютки, неврологическое от
деление Адыгейской республиканской 
детской клинической больницы, детский 
сад №9, начальные классы Адыгейской 
республиканской гимназии. Непод
дельная радость и восторг на детских 
лицах побуждает студентов к активной 
деятельности на волонтерском поприще, 
а рукопожатие теплых ладошек малышей 
становится самым лучшим вознагражде
нием! Акция «Подари Новый год детям» 
стала для студентов нашего факультета 
обязательным ежегодным мероприятием, 
как и веселый день для воспитанников 
детских садов №9 и №29 «Лесная сказ
ка» (пос. Краснооктябрьский).

Малыши на этих праздниках встре
чаются с героями своих любимых мульт
фильмов — Карлсоном, Винни-Пухом, 
мухой Цокотухой и многими другими. 
Дети имеют возможность побегать и по
танцевать вместе с мультяшными героя - 
ми, поучаствовать в веселых конкурсах 
по поеданию варенья и мармелада, за
вязыванию шнурков и плетению косичек.

Важнейшим направлением обще
ственной работы на факультете является 
пропаганда безопасного поведения на 
дорогах и тротуарах среди школьников 
младших классов. Студенты проводят 
в школах инструктаж по правилам до
рожного движения, викторины с тема
тическими вопросами и угадыванием 
знаков дорожного движения, вручением 
подарков — светоотражающих фликеров 
на портфели. Мы надеемся, что новые 
знания майкопских школяров сделают 
их передвижение от дома до школы 
и обратно безопасным.

В феврале 2014 года волонтеры 
факультета приняли активное участие 
во встрече Олимпийского огня, один 
из этапов которого прошел в Майкопе, 
совместив приятное с полезным: оказа
ли посильную помощь в охране обще
ственного правопорядка на маршруте 
следования эстафеты Олимпийского огня 
по улицам города и воочию увидели 
самый яркий символ Олимпийских игр.

Этими достижениями общественная 
деятельность факультета экономики 
и сервиса не исчерпывается. Начался 
новый 2015-2016 учебный год, а это 
значит, что впереди много работы. 
На октябрь у нас запланировано открытие 
Клуба любителей чтения, посвященного 
Году литературы в России, на встречах 
в котором ребята смогут обмениваться 
любимыми книгами и делиться впечат
лениями от прочитанного в дружеской 
беседе за чашкой чая.

динара ХАовА 
(Эк -31)
председатель профгруппы 
факультета :
— Воспитание у студентов высокого 

уровня культуры является неотъемлемой 
частью развития личности молодого 
специалиста. В этой связи на факуль
тете проводится обширная работа по 
приобщению студентов к эстетическим 
и культурным ценностям, созданию не
обходимых условий для реализации их 
творческих способностей, вовлечению

студенчества в активную культурно
массовую деятельность университета 
через различные направления и формы 
работы: развитие художественной само
деятельности, повышение уровня испол
нительского мастерства и расширение 
репертуара творческих коллективов; 
поиск новых, активных форм организации 
досуга студенческой молодежи (тури
стические походы, выезды на пикники, 
Дни здоровья); проведение различных 
конкурсов, фестивалей, тематических 
вечеров, праздников, театрализованных 
представлений; посещение музеев, те
атров, выставок; участие в городских, 
республиканских и всероссийских кон
курсах, смотрах и фестивалях.

Неоднократно студенты факультета 
становились призерами и лауреатами 
творческих фестивалей и конкурсов «Сту
денческая весна», «Мисс МГТУ», «Мистер 
МГТУ», «Звездочки Адыгеи»; принима
ли участие в фестивале «Мы едины», 
в концертных программах, приуроченных 
к празднованию юбилея университета, 
празднику 8 Марта, посвящению в сту
денты. Мы являемся участниками танце
вального коллектива «Золотой кинжал» 
и вокальной студии МГТУ, вальсируем на 
студенческих балах.

Особая гордость факультета — став
шая ежегодной акция, пропагандирую
щая здоровый образ жизни, — «МГТУ
— территория, свободная от табака», 
шагнувшая уже за пределы родного уни
верситета, в рамках которой проводятся 
суд над сигаретой и акция «Поменяй 
сигаретку на конфетку».

Весьма запоминающимся мероприя
тием вот уже четвертый год становится 
олимпиада по финансовому анализу, 
проводимая Кубанским аграрным универ
ситетом, объединяющая в себе не только 
сложные вопросы, пиктограммы и задачи 
по дисциплине, но и веселые конкурсы 
в духе КВН. Пока выше второго места 
нам подняться не удалось, но ведь все 
еще впереди!

Альберт МЕж и е в  
(ЭК-32)
член студенческого совета 
факультета:
— Огромную роль в жизни нашего 

факультета играет физическая культура 
и спорт. Любимые виды спорта — футбол, 
волейбол и дартс — неизменно приносят 
свои дивиденды в виде убедительных 
побед.

Золотой состав женской волейболь
ной команды в лице Зборовской Ана
стасии, Петриковой Людмилы, Чусовой 
Виктории, Рудаковой Александры значи
тельно пополнил факультетскую копилку 
спортивных наград, она неоднократно за
нимала первые места в университетских 
соревнованиях и Кубках ректора.

Не отстают и наши мальчишки. Весь
ма эффектно играют футболисты Айдог- 
дыев Бегенч, Межиев Альберт, Аббасов 
Эльвин, Моллаев Вепогулы, Керемов 
Искендер, Стрельников Виталий. Хотя их 
стоит отметить как специалистов широ
кого профиля, ведь ребята одерживали 
зрелищные победы и в волейбольных 
турнирах.

Никогда не остается без награды 
и команда по дартсу. Дурмаханбетов 
Асилбек, Карданова Карина, Хут Заира 
всегда попадают в яблочко!

Активно участвуют студенты в сорев
нованиях, входящих в программу дней 
здоровья, и веселых стартах.

Ну и, конечно же, наша гордость — 
это наши чемпионы! Роберт Мирзоян
— чемпион мира по ушу, Анна Воловик
— чемпионка России по каратэ, Анна Жа- 
добина — призер Всероссийского кросса 
наций. И надеемся, что этот список мы 
сможем продолжить!
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С 3 по 6 сентября в Ростове-на-Дону прошел Всероссийский 
молодежный форум -  2015, центральной темой которого стала 
Победа нашего народа в Великой Отечественной войне.

М ы  -
россии!

Организаторами форума выступили 
Министерство образования и науки Рос
сийской Федерации, правительство Ро
стовской области, Южный федеральный 
университет и Донской государственный 
технический университет. На площадках 
этих вузов прошли основные мероприя
тия форума, экспертное сопровождение 
которого осуществлял Совет по делам 
молодежи Министерства образования 
и науки РФ. В работе форума приняли 
участие около 2 тысяч молодых людей 
из 30 вузов страны, а девизом стал 
слоган «Мы — умные, дерзкие, смелые! 
Мы — будущее России!».

Целью форума стала разработка 
федеральной стратегии развития 
деятельности студенческих объедине
ний, направленной на создание новых 
условий для профессиональной, твор
ческой и социальной самореализации 
студенчества.

В течение четырех дней в рамках 
форума прошли семинары и лекции вы
дающихся ученых, встречи с лидерами 
в различных областях общественной 
деятельности, были представлены 
лучшие практики работы студенческих 
объединений. Участники форума обсу
дили вопросы консолидации студен
чества в повышении эффективности 
мероприятий, посвященных празднова
нию 70-летия Победы в Великой Отече
ственной войне; содействия развитию 
студенческих инициатив, практических 
и экспертных навыков, направленных 
на вовлечение обучающихся в про
цесс управления образовательными 
организациями в ключевых сферах 
студенческой деятельности; обмена 
опытом развития физической культу
ры и спорта в студенческой среде, 
а также популяризации Всероссий
ского ф изкультурно-спортивного  
комплекса ГТО. Студенты обменялись 
лучшими практиками деятельности мо
лодежных интернациональных струк
тур, клубов межнациональной дружбы,

центров гармонизации межнацио
нальных отношений, направленных 
на постоянный обмен опытом в лучших 
практиках межкультурного диалога. 
Состоялся обмен опытом деятельности 
студенческих медиаструктур по осве
щению студенческой жизни в целом, 
а также ключевых региональных, 
всероссийских и международных обра
зовательных, культурных, спортивных 
и прочих социальнозначимых событий, 
обсуждались вопросы формирования 
у молодых людей практических и экс
пертных компетенций, направленных 
на развитие студенческого медиапро
странства.

В работе форума приняла участие 
команда МГТУ во главе с проректором 
по социально-бытовой и воспитатель
ной работе М.А. Брантовым, в состав 
которой вошли 20 студентов эколо
гического факультета, факультетов 
управления, экономики и сервиса, ин
формационных систем в экономике и 
юриспруденции, аграрных технологий. 
Они работали на площадках форума, 
посвященных межкультурному диало
гу, кадровому резерву студенческого 
спорта, развитию студенческого само
управления, молодежному предпри
нимательству, социальным стандартам 
в образовании, развитию взаимодей
ствия студенческих объединений.

Восемь студентов МГТУ, большин
ство из которых являются выпускни
ками Центра народной дипломатии и 
межкультурных коммуникаций вуза, 
приняли участие в работе площадки 
«Меж культурный диалог»  смены 
«Патриоты России». Организатором 
данной площадки выступил Всерос
сийский межнациональный союз моло
дежи. В рамках панельных дискуссий, 
лекций, мастер-классов и презентация 
лучших проектов, реализуемых в обла
сти межкультурного диалога, обсужда
лись вопросы молодежного экстремиз
ма и его профилактики, сохранения и

изучения исторического наследия, се
мейных ценностей и государственной 
идеологии как факторов гармонизации 
межнациональных отношений, роли 
историко-патриотического воспитания 
молодежи в формировании граждан
ской идентичности.

Член команды МГТУ Э л ьд ар  
Искендеров (Эк -42) выступил на 
площадке «Межкультурный диалог» 
в качестве эксперта. Он представил 
проект, реализуемый в нашем уни
верситете, — студенческий конкурс 
на звание «Народный дипломат», 
который заинтересовал организаторов 
форума и будет включен в сборник 
лучших проектов, реализуемых в сфе
ре гармонизации межнациональных 
отношений. Молодежная викторина 
по вопросам истории русско-адыгских 
отношений среди школьников-эрудитов 
Республики Адыгея и Краснодарского 
края «Адыгея и Кубань: территория 
дружбы и сотрудничества», которая 
была проведена Министерством образо
вания и науки РА и Адыгейским регио
нальным отделением Всероссийского 
межнационального союза молодежи 
на базе МГТУ, претендует на включение 
в список лучших проектов, реализуе
мых в сфере межкультурного диалога.

В последний день форума было 
объявлено о проведении в ноябре 
Всероссийского межнационального 
студенческого форума «Российский 
студент — 2015» в Санкт-Петербурге, 
в котором примут участие 300 студен
тов со всей России. На этот форум, 
организатором которого выступит Все
российский межнациональный союз 
молодежи, приглашена и команда 
МГТУ, которая активно участвовала 
в обсуждении проблем межкультур

ного диалога. Это Мох Басир Масех 
А зи м и  (студент магистратуры), Гида- 
ев асланбек (ЮР-31), джаримов 
Бислан (ГУ-31), Букарь Екатерина 
(ГУ-31), Сумароков Григорий (БИ- 
31), Письмиченко Сергей (БИ-41), 
Газдиев Магомед (БИ-41), Искен- 
деров Эльдар (ЭК-42).

Студентки  МГТУ Л и си ц к ая  
Татьяна и нерсесян рузанна (ГУ- 
22), Схапцежук Изабэлла (БИ-31), 
Усатая Екатерина (ГУ-41) и Збо
ровская Анастасия (председатель 
первичной профсоюзной организации 
студентов) работали на площадке «Со
циальные стандарты в образовании». 
Программа площадки была насыщена 
дискуссиями, лекциями и мастер- 
классами. За это время профсоюзные 
активистки МГТУ плодотворно по
работали совместно со студентами 
ЮФО, встретились с руководством 
Минобрнауки России, получили ответы 
на интересующие их вопросы.

На площадке, посвященной раз
витию студенческого самоуправления, 
на которой работала председатель 
объединенного совета обучающихся 
МГТУ ольга романова, обсуждались 
вопросы работы объединенных советов 
обучающихся, которые организованы 
в российских вузах, прошли встречи 
с известными молодежными лидерами. 
Активисты студенческого самоуправле
ния с удовлетворением узнали о том, 
что Минобрнауки РФ приняло решение 
о продолжении Программы поддержки 
деятельности студенческих объединений 
в 2016 году. Соответствующий приказ 
3 сентября подписал Министр образова
ния и науки Российской Федерации Д.В. 
Ливанов, о чем было объявлено в ходе 
совместного заседания Президиума Рос
сийского союза ректоров и Совета Мин
обрнауки России по делам молодежи.

По свидетельству студентов — 
участников форума в ходе его работы 
они получили новые знания, советы 
и рекомендации, узнали об опыте 
и формах работы своих сверстников 
из других российских вузов, которые 
они смогут использовать в организа
ции работы студенческих объединений 
университета в целях профессиональ
ной, творческой и социальной само
реализации студентов.

Для того чтобы поставить воскли
цательный знак в рассказе об участии 
студентов МГТУ во Всероссийском мо
лодежном форуме — 2015, сообщаем 
о том, что наши ребята стали «лицом» 
форума на сайте Министерства об
разования и науки РФ — фотография 
участников нашей команды была 
размещена 4 сентября на главной 
странице сайта в качестве иллюстра
ции к материалу о работе форума, на
бравшему свыше 4 тысяч просмотров.
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Со 2 по 5 сентября в Астрахани на базе детского оздоровительного центра имени А.С. Пушкина прошел 
Ill Форум молодежи юга России «СелиАс» под патронажем полномочного представителя Президента РФ 
в Южном федеральном округе В.В. Устинова. Организатором форума выступило Агентство по делам 
молодежи Астраханской области при поддержке полномочного представителя Президента РФ в ЮФО, 
правительства Астраханской области и Федерального агентства по делам молодежи.
«СелиАс» — это масштабный об

разовательный проект, который еже
годно собирает молодежный актив, 
лидеров молодежных общественных 
организаций, лучших представителей 
молодежи Южного федерального 
округа и других федеральных округов 
Российской Федерации, Прикаспий
ских и других дружественных ино
странных государств.

Цель форума — построение интер
национального молодежного сообще
ства, направленного на укрепление 
сотрудничества в Прикаспийском 
регионе, основанного на принципах 
мирного сосуществования, демокра
тических и личных свобод, признания 
культурного разнообразия проживаю
щих в нем народов.

Форум призван: способствовать 
развитию молодежного сотрудни
чества в социальной, политической 
и экономической сферах как на нацио
нальном, так и на интернациональном 
уровнях; способствовать созданию 
уникальной площадки для обмена 
опытом между молодежью разных 
стран, представителями различных 
культур, направленного на выявле
ние наиболее эффективных путей 
поддержки талантливой молодежи; 
формировать качественные команды 
из участников форума для разработки 
и реализации перспективных моло
дежных социально-экономических 
проектов; способствовать знакомству 
участников форума с высококвалифи
цированными специалистами, готовы
ми оказать содействие в превращении 
идеи в действующий проект. Форум 
помогает в поиске команды, партне
ров, инвесторов, спонсоров; повышает

уровень самоопределения и самоор
ганизации молодежи; предоставляет 
участникам возможность высказать 
свое мнение и быть услышанными 
мировым сообществом.

В нынешнем году участниками 
форума, который прошел под деви
зом «Набираем высоту», стали около 
тысячи молодых людей из России, 
Белоруссии, стран Прикаспия, в том 
числе делегация из Адыгеи, в состав 
которой вошли шестеро студентов 
МГТУ: С в е т л а н а  М а к с и м о в а  
(ЭК-41), надеж да Ж укова (МН- 
31), Гуванч Айдогды ев (СТР-21), 
Алена Гридина (Мн -41), керим  
д ж а н м е д о в  (ЭК-41), Я ро сл ав  
Борсук (СТР-31).

Интенсивная образовательная 
программа форума включала лекции, 
мастер-классы, встречи с российскими 
и зарубежными экспертами, предста
вителями власти и бизнеса. Участники 
форума получили прекрасную воз
можность продемонстрировать свои 
таланты, найти единомышленников 
и инвесторов, получить обществен
ную и государственную поддержку. 
На протяжении четырех дней участ
ники форума «СелиАс» действительно 
набирали высоту: учились, общались, 
обменивались опытом. Эксперты фо
рума делились профессиональными 
умениями и давали полезные советы, 
раскрывали секреты своего ремесла и 
знакомили студентов с уникальными 
образовательными материалами.

Студенческая молодежь прослуша
ла лекции на темы: «Публичное вы
ступление: искусство импровизации, 
полезные навыки, основные ошибки», 
«Поиск информации», «Международ

ные отношения в контексте развития 
народной дипломатии», «Эффектив
ный продающий дизайн рекламных 
страниц и сайтов», «Ведение про
ектной деятельности», «Межкультур- 
ные коммуникации»; отрабатывала 
практические навыки на занятиях ма
стер-классов; участвовала в турнирах 
по футболу, теннису, борьбе на поясах, 
дартсу, в тематических играх; снимала 
на фотоаппараты и видеокамеры арт- 
объекты, соревновалась в конкурсе 
на лучшую запись в «бортовом жур
нале» форума, совершала экскурсии 
по историческим местам Астрахани.

Наши студенты набирались знаний 
и обменивались опытом со сверстника
ми из других вузов на различных на
правлениях форума. надежда Ж у
кова, алена Гридина и Ярослав 
Борсук работали по направлению 
«Карьера», где обсуждались вопросы 
молодежного предпринимательства, 
кадрового резерва, совершенство
вания законодательства в области 
молодежной политики. Светлана  
Максимова знакомилась с пробле
мами развития гражданского обще
ства, Гуванч айдогдыев — с во
просами патриотического воспитания 
молодежи.

керим джанмедов —  уроженец 
одного из прикаспийских государств 
— Туркменистана выбрал для себя на 
форуме направление «Каспий — море 
возможностей». Он прослушал лекции 
на темы «Международно-правовой 
статус Каспийского моря и геополи
тические процессы» и «Особенности 
межкультурной коммуникации При
каспийского фронтира», участвовал 
в диалоге об обеспечении качества

жизни на Каспии и мастер-классах 
по этой теме. Кроме того, Керим пла
нировал участвовать в обсуждении 
вопросов международного экономи
ческого сотрудничества на Каспии. 
Но не все представители прикаспий
ских государств смогли приехать 
в Астрахань. Тем не менее Керим, уз
нав на форуме много нового и интерес
ного по интересующей его проблеме, 
загорелся идеей обсудить актуальную 
для международного сообщества тему 
в родном вузе, поскольку в МГТУ 
учатся студенты практически из всех 
прикаспийских государств — Казахста
на, Туркмении, Ирана, Азербайджана. 
Он уверен, что студенческая молодежь 
сумеет выработать свои решения 
по вопросам международного эко
номического сотрудничества и по
литического диалога на Каспии и 
предложить их для обсуждения и 
возможной реализации на практике 
профессиональным экспертам — по
литологам, экономистам, ученым.

Грантовые конкурсы провели на 
форуме Федеральное агентство по 
делам молодежи, которое выделило 18 
премий на сумму от 100 до 300 тысяч 
рублей, и полпредство Президента 
РФ в ЮФО — три гранта на сумму от 
80 до 200 тысяч рублей. Главными 
критериями оценки проектов были 
их актуальность и жизнеспособность.

Я росл ав Б орсук участвовал 
в двух конкурсах на получение гран
тов, защищая проекты: «Коммуналь
ный ликбез» и «Виртуальная динамика 
архитектурного наследия Республики 
Адыгея», но в число победителей 
не вошел. Зато успех сопутство
вал надеж де Ж уковой, которая 
в августе приняла участие в заочном 
этапе конкурсных студенческих про
ектов форума. Она представила свой 
проект «ПрофиТест», в котором рас
сказала языком видеосюжетов о про
фориентационной работе, проводимой 
командой «Enactus МГТУ» среди школь
ников г.Майкопа. Надежда успешно про
шла заочный отборочный тур, набрав 
высокий балл: ее проект в числе других 
18 проектов, отобранных экспертным 
советом из 96 работ, представленных 
на конкурс, был рекомендован для полу
чения гранта Всероссийского конкурса 
молодежных проектов. Об этом со
общил на торжественной церемонии 
закрытия форума руководитель Агент
ства по делам молодежи Астраханской 
области Рустам Гайнуллин.

5 сентября форум «Сели Ас» завер
шил свою работу. После спуска флагов 
ведущие предложили участникам на
брать последнюю высоту — запустить 
в небо бумажные самолетики. И они 
улетели, а положительные эмоции, 
знания, дружеские связи, желание 
и стремление сотрудничать остались 
навсегда!
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А К ТУ А Л Ь Н О Е И Н ТЕРВЬЮ

Развитие спортивно
массовой работы вуза

В июле 2015 года Департамент инвестиционного развития и управления 
государственным имуществом Минспорта России принял решение о внесении 
сведений об объекте спорта «Здание учебного корпуса ФГБОУ ВПО «МГТУ» 
(спортивный зал)» во Всероссийский реестр объектов спорта. Такое решение 
принято на основании рассмотрения заявления и проверки документов. 
представленных вузом в Минспорт России, в соответствии с п.1о Порядка 
формирования и ведения Всероссийского реестра объектов спорта, 
предоставления сведений из него и внесения в него изменений, утвержденного 
Приказом Минспорта России от 12 сентября 2014 г. №766.
Прокомментировать это событие, а также рассказать о планах по укреплению 
материальной базы и дальнейшему развитию спортивно-массовой работы 
в вузе мы попросили заведующего кафедрой физического воспитания, 
доктора педагогических наук, профессора В.Г. Свечкарева.

— Руководство вуза уделяет се
рьезное внимание развитию спортив
но-массовой работы и укреплению ее 
материальной базы. Значительные 
позитивные перемены произошли 
в этом году в нашем спортивном 
зале, который был введен в экс
плуатацию в январе 1975 г. Здесь 
проводятся учебны е занятия по 
физической культуре, секционные 
занятия по волейболу, спортивные 
соревнования по различным видам 
спорта, студенческие творческо-спор- 
тивные мероприятия.

В июне 2015 года по результатам 
измерений, проведенных испытатель
ным центром «Академсиб» по заказу 
вуза, в ходе которых оценивались 
различные параметры , спортзал 
МГТУ был признан соответствующим 
категории «В», что подтверждено 
сертификатом соответствия. Внесе
ние сведений о спортзале универси
тета во Всероссийский реестр объ
ектов спорта позволяет использовать 
его для проведения официальных 
физкультурных и спортивных меро
приятий регионального и всероссий
ского уровня по различным видам 
спорта. Нами уже подана заявка на 
проведение финала чемпионата РФ 
среди студентов по волейболу и самбо 
в 2016 году.

В настоящее время в спортив
ном зале проводится капитальный 
ремонт с применением инноваци
онных строительны х технологий 
и материалов.

— В 2 0 1 5  г о д у ,  б л а г о д а р я  
п о б е д е  в к о н к у р с н о м  о т б о р е , 
проведенном  М инистерством  об 
разования и науки  рФ, вуз полу 
чил дополнительное обеспечение 
и з  ф е д е р а л ь н о го  б ю д ж е т а  на 
реализацию  программ ы  развития 
деятельности  студобъединений , 
в к л ю ч а ю щ е й , в ч и сл е  д р у ги х , 
о б щ е с т в е н н о  з н а ч и м ы е  м е р о 
приятия  в сф ере  студенческо го  
спорта  и пропаганды  здорового  
образа  ж изни . В какой  мере это 
спо соб ствовало  развити ю  сп о р 
т и в н о -м а с со в о й  р аб о ты  в у н и 
верситете?

— За счет выделенных средств 
на проведение спортивных меро
приятий кафедра приобрела каче
ственный спортивный инвентарь для 
проведения учебных занятий, в том 
числе футбольные, волейбольные 
и профессиональные баскетбольные 
мячи высокого качества, спортивную 
форму для участия сборных команд 
университета в соревнованиях раз
личного уровня. Было приобретено 
большое количество призов, кубков, 
грамот и медалей, что в значитель
ной степени повысило привлекатель
ность проводимых соревнований для 
их участников. На очереди -  при
обретение большого современного 
табло для волейбола, компьютерной 
техники, необходимой для техниче
ского сопровождения спортивной 
работы.

В течение этого года нами активно 
изучался древнерусский тренажер

«ПравИло», который представляет 
собой славянскую  оздоровитель
ную систему статических растяжек, 
обеспечивающую восстановление 
нормальной работы опорно-дви 
гательного аппарата. Упражнения 
на тренажере «ПравИло» мы про
демонстрировали на выставке до
стижений университета в рамках 
мероприятий, посвященных празд
нованию  Дня города  М айкопа. 
На основе большого личного опыта 
работы с тренажерами, различными 
подвесными системами, знаний по 
валеологии мною разработана про
грамма повышения квалификации 
«Инструктор тренажера «ПравИло» 
в объеме 72 часов, реализация кото
рой позволит специалистам получить 
полноценные знания и практические 
навыки, подтверждаемые свидетель
ством о повышении квалификации. 
Сейчас формируется первая группа 
слушателей из числа профессиональ
ных спортсменов, врачей, тренеров, 
проявляющих интерес к возрождению 
данной оздоровительной системы.

— ка ки е  новы е  ф орм ы  и на 
правления  сп о р ти вн о -м а ссо во й  
работы  в вузе  каф едра  со би ра 
е тся  р а з в и в а т ь  в н а ч а в ш е м ся  
учебном  году?

— Мы активно развиваем сотруд
ничество с общероссийской моло
дежной общественной организацией 
«Российский спортивный союз моло
дежи» (РосМолСпорт). Под ее эгидой 
и по нашей инициативе 29 сентя
бря мы провели лично-командное 
первенство МГТУ по подтягиванию 
на турнике  «П АТРИ О Т-2015» , а 
РосМолСпорт выслал нам грамоты 
и обеспечивает информационную под
держку. Мы надеемся, что по нашему 
примеру все вузы страны проведут 
такие соревнования.

Активно ведется работа со школа
ми, направленная на популяризацию 
массового спорта и здорового образа 
жизни среди молодежи, а также 
привлечение будущих абитуриен
тов и продвижение имиджа МГТУ 
как спортивного вуза. В прошлом 
учебном году на базе университета 
были организованы соревнования 
для школьников по подтягиванию 
на турнике, дартсу и шахматам. 
В этом учебном году мы планируем, 
помимо состязаний по этим видам 
спорта, провести также соревно
вания для школьников и студентов 
колледжей по мини-футболу, самбо, 
дзюдо и волейболу.

В планах на будущее — привле
чение студентов с ограниченными 
возможностями здоровья к занятиям 
в тренажерном зале и подготовка их 
к выступлениям на соревнованиях 
в рамках проводимой в вузе работы 
по инклюзивному образованию. Этому 
уделяется большое внимание со сторо
ны Минобрнауки и Минспорта России. 
Сейчас заниматься в нашем зале уже 
готовы двое ребят из Политехническо
го колледжа, ждем и остальных наших 
студентов, обучающихся на других 
факультетах.
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(окончание . 
начало  на 1-й стр.)

Молодой
ш ш w  Ш 1 1  . :,Майкоп

вы ставка достижени й 
науки и творчества
«Мы молодость твоя , родной 

Майкоп!» — так называлась одна 
из выставок, развернутых 5 сентября 
на улице Краснооктябрьской от улицы 
Советской до улицы Пушкина. На вы
ставке были представлены достиже
ния науки и творчества молодежных 
объединений, образовательных орга
низаций среднего профессионального 
и высшего образования, в том числе 
МГТУ. Экспозиция вуза рассказала 
о достижениях университета в образо
вательной, научной,спортивной,куль
турной деятельности и техническом 
творчестве молодежи. Посетители 
выставки могли ознакомиться с предо
ставляемыми образовательными услу
гами, научно-педагогическим составом 
кафедр, основными направлениями 
деятельности университета, научными 
и презентационными изданиями вуза 
на красочных стендах факультетов 
и Политехнического колледжа.

Экологический факультет развер
нул студию фитодизайна и флористики 
с цветочными аранжировками — фи
гурками животных из хризантемы, 
гомфрены, целозии, астры. Здесь же 
преподаватели кафедры ландшафт
ной архитектуры и лесного дела (до
центы Уджуху М.И. и Трушева Н.А.) 
и студенты направления подготовки 
«Ландшафтная архитектура» провели 
для желающих мастер-класс по изго
товлению цветочных корзиночек с по
мощью флористической губки, а также 
цветов из бумаги в технике оригами.

Факультет аграрных технологий 
представил инновационные пищевые 
продукты, приготовленные студен
тами и преподавателями кафедры 
технологии пищевых продуктов и ор
ганизации питания: хлеб с овощными 
добавками (доцент Едыгова С.Н.), 
гуубат с добавлением рисовой муки 
(доцент Тхайшаова А.Б.), пирожки 
со сливой (доцент Меретукова Ф.Н.), 
торт бисквитный со взбитым кремом 
на пектине (зав. кафедрой, профессор 
Хатко З.Н.), сувенирные сыры Адыгеи 
— сыр адыгейский, брынза, сулугуни и 
моцарелла из козьего молока (доцент 
Гашева М.А.), чаи пектиносодержащие 
с добавлением дикорастущих пло
дов (доцент Колотий Т.Б.). Кафедра 
технологии производства сельскохо
зяйственной продукции представила 
образцы фруктов, ягод и орехов, вы
ращенных в рамках реализации науч
но-исследовательской работы по теме 
«Историческая реконструкция старых 
черкесских садов» (зав. кафедрой, 
профессор Бандурко И.А.), а также 
образцы первичной переработки

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:

Майкопский государственный
технологический университет

продукции животноводства (доценты 
Галичева М.С., Ляшенко Н.В.).

Кафедра товароведения и экс
пертизы товаров технологического 
факультета представила на выставке 
продукцию функционального назна
чения с биодобавками: пшеничный 
хлеб и щэлям с тыквой; торт по ори
гинальной технологии с натуральными 
подсластителями (стевиозидом) и 
фруктовыми добавками, изготовленные 
доцентами кафедры Чирг З.А. и Тхайша- 
овой А.Б., а также напиток из кизила, 
приготовленный на основе научных 
разработок сотрудников кафедры.

Сотрудники кафе «О'кей» под 
руководством директора кафе, экс- 
перта-дегустатора РФ Галюковой М.К. 
и студенты — участники научного 
кружка «Клуб дегустаторов МГТУ» 
по традиции провели умело подго
товленную народную потребитель
скую дегустацию, на которой были 
представлены блюда традиционной 
адыгейской кухни, изготовленные по 
авторским инновационным разработ
кам — свыше 50 наименований (хлеб 
на хмеле, курамбий, хьэлыуэ, халюж и 
многие другие), получившие высокую 
оценку гостей выставки.

Экспозиция факультета между
народного образования содержала 
национальную сувенирную продукцию 
зарубежных стран, представители 
которых обучаются в МгТу , а также 
блюда национальной кухни.

Студенты Политехнического кол
леджа ознакомили посетителей вы
ставки с новыми приборами, сконстру
ированными под руководством препо
давателей Цикажукова Б.Д. и Токуна 
А.И. и получившими высокую оценку 
на различных конкурсах рационализа
торов и изобретателей регионального 
и всероссийского уровней. Студенты 
специальности «Ветеринария» пред
ставили своих питомцев (котят, соба
ку, щенка, попугаев) для привлечения 
внимания гостей выставки к вопросам 
правильного ухода, кормления живот
ных, правилам содержания и дресси
ровки, своевременной их обработки 
против паразитов и инфекционных 
болезней для сохранения здоровья 
своих подопечных и, как следствие, 
охраны здоровья людей, контактиру
ющих с братьями нашими меньшими.

Экспозицию МГТУ на выставке 
сопровождали участники команды 
«Enactus МГТУ» и студенческого Теа
тра мод «^tar», члены добровольной 
пожарной охраны вуза. Студенты ме
дицинского института провели акцию 
«Измерь свое артериальное давление», 
в которой приняли участие многочис
ленные гости выставки. Спортсмены 
вуза под руководством заведующего 
кафедрой физического воспитания, док
тора педагогических наук, профессора 
Свечкарева В.Г. продемонстрировали 
посетителям выставки возможности 
недавнего приобретения тренажерного 
зала МГТУ — древнерусского трена
жера «ПравИло», обеспечивающего 
восстановление нормальной работы 
опорно-двигательного аппарата за счет 
симметричной растяжки тела. Атмосфе
ру праздника поддерживали искромет
ные танцы в исполнении участников 
ансамбля кавказского танца «Золотой 
кинжал» под руководством заслуженно
го деятеля искусства РА Болокова А.Ю.

Посетившие выставку глава му
ниципального образования «Город 
Майкоп» Наролин А.В., председатель 
Совета народных депутатов МО «Го
род Майкоп» Джаримок А.Е., а также 
гости города — члены китайской де
легации из города Цюаньчжоу — по
братима Майкопа, которых встречали 
проректор по учебной работе Задо
рожная Л.И., проректор по связям с 
общественностью и организационным 
вопросам Брантова И.К., проректор 
по социально-бытовой и воспитатель
ной работе Брантов М.А., заместитель 
директора Политехнического колледжа 
Ковалева Г.Н., деканы факультетов, с 
интересом ознакомились с экспозици
ей МГТУ и пообщались со студентами.

ш е с т в и е
п е р в о к у р с н и к о в
6 сентября в Майкопе в рамках 

празднования Дня города впервые про
шло праздничное шествие студентов- 
первокурсников высших и средних спе
циальных учебных заведений Майкопа.

Более 400 первокурсников универ
ситета и Политехнического колледжа 
прошли в колонне МГТУ, украшенной 
флагами вуза, его эмблемой и яркими 
воздушным шарами, по улице Крас-

нооктябрьской от площади Ленина до 
городского парка. На главной аллее 
парка их приветствовали мэр г. Майко
па Наролин А.В., ректор МГТУ Куижева 
С.К. и ректор АГУ Хунагов Р.Д.

Саида Казбековна поздравила сту
дентов с началом нового учебного года 
и большим праздником— Днем города. 
Она дала доброе напутствие перво
курсникам вуза, делающим первый 
шаг на пути к овладению избранной 
специальностью, пожелала им успехов 
в учебе. Ректор МГТУ поблагодарила 
руководство администрации столицы 
Адыгеи за приглашение к участию 
в ярком, красочном, по-настоящему 
молодежном празднике, которым стал 
День города Майкопа.

Студенты университета приняли 
участие в фестивале молодежной 
культуры и спорта «Майкопский DRIVE 
— 2015», который прошел на несколь
ких площадках. Особой популярностью 
у студенческой молодежи пользо
вались показательные выступления 
участников фестиваля активных видов 
спорта «Майкоп на колесах» — ролле
ров, велокаскадеров, скейтбордистов, 
байкеров; представителей других 
видов спорта — мастеров рукопаш
ного боя, боксеров, лучников. Все 
это вместе взятое как нельзя лучше 
способствовало пропаганде здорового 
образа жизни, занятий физической 
культурой и спортом.

Радость и восторг вызвали у участ
ников праздника фестиваль сухих кра
сок; танцевальная программа, в которую 
вошли мастер-классы по восточным, 
современным молодежным танцам и 
уличной танцевальной субкультуре; 
вокальные композиции молодых ис
полнителей и концерт рок-музыкантов.

Завершился фестиваль «Майкопский 
DRIVE — 2015» вручением благодар
ственных писем. Коллектив препода
вателей и студентов МГТУ был отмечен 
благодарственным письмом за высокие 
достижения в деле формирования 
целостной системы поддержки иници
ативной и талантливой молодежи, а 
также за организацию отличной вы
ставочной экспозиции в рамках Дня 
города Майкопа — 2015, которое глава 
администрации МО «Город Майкоп» 
Наролин А.В. вручил проректору по со
циально-бытовой работе Брантову М.А.
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